



伊勢半本店
Since 1825

September 2013
Vol.27

ミュージアム通信



「女今川教訓双六」東京都立中央図書館特別文庫所蔵・女訓書『女今川』より「自をいましむ制詞条々」を双六にしたもの。

離婚・再婚、江戸の女は強かった

[かわら版] 館蔵品・期間限定公開

[企業史展コラム2] もうひとつの化粧史 一伊勢半グループ製品の今昔一

離婚・再婚、江戸の女は強かった

良妻or悪妻?
女訓書が説く「女の道」

江戸時代中期に刊行された「女大学」は、以降、様々な階級の女性に読まれた、言わば女性教育の基本かつ必修テキストのひとつだ。本書では、良い娘・良い妻たらんと家にあつては父に、嫁しては夫に、夫死しては子に従うよう、儒教原理に基づいた「三従」の教えを説く。これに反し、①父母（舅姑）に従順でない女、②子のない女、③淫乱な女（姦通罪）、④嫉妬深い女、⑤癪病などの悪疾を持つ女、⑥口数の多いおしゃべりな女、⑦盗みを働く女、これらは悪妻であり、離縁して構わない」と述べる。

右の七つを「七去」とい、「女はひとたび嫁ぎ先の家を出されてしまつたら、その後再び富貴な家に嫁ぐことになろうとも大いなる恥である」と結

府の宗教統制策のなかで制限されていくのだが、江戸時代を通じて縁切りの特権を容認されていた尼寺が一箇所ある。ひとつは相模国(今の神奈川県)鎌倉の東慶寺、もうひとつは上野国(今の群馬県)徳川の満徳寺である。

縁切り寺における離婚調停は、寺法離縁と内済離縁の二通りがあつた。寺法離縁とは、一定期間妻が寺に入り尼僧同様の修行生活を送ることと引換えに、寺法を発動して夫から強制的に離縁状を差し出させる方法をいう。一方、内済離縁とは、寺の仲裁によって示談で離婚成立を図る方法をいう。寺では駆け込み女があればまずは身元調査を行い、次いで女の両親を呼び出して復縁の説得にあたらせる。しかし女がこれに同意しなければ、両親が夫方と交渉、ここで夫が離婚に承伏し離縁状交付となれば

内済成立、女は下山した。だが、夫が示談に応じなければ妻は入寺の手続きをし、寺法によつて離縁を願う手段を取ることとなつた。ちなみに、妻の在寺期間を年季といつた。満徳寺では、年季中に夫が心変わりをして離縁状の提出があれば、その時点での離婚成立となつた。夫が年季中に死亡した場合も同様だ。入寺には費用がかかり（平均額五〇六両）、しかも妻方が負担するものだったから年季中に内済成立すれば金錢的な負担も軽減された。ただし東慶寺の寺法では、年季が明けなければ離婚成立には至らなかつた。

になる。しかし、櫛や草履など妻の身につけていたものを夫に捕まる寸前に門の内へ投げ入れることができれば、それすなわち妻本人が駆け込んだものとみなされ、その時点で夫は手出しができなくなつた。駆け込む女たちの事情はその時々で異なるが、縁切寺のネーヘム・バリューとそれに相応しい離婚調停所としての実行力は、離婚を切望する妻にとつてこの上ない切札であつた。

これが現実？女は強い

式亭三馬『浮世風呂』(一八〇六～十三刊)にこんなシーンがある。

「蓋けだし世に女訓の書あまたあれど、女大学今川のたゞひ、丸薬の口に苦ければ婦女子も心に味ふこと少なし」

丸薬の苦さに例えて女訓書(『女大学』『女今川』)を揶揄している。必修テストとして学びこそすれば、その教えを実生活で重ん

じるような女性は少なかつたのだろう。加えて同書には「うちの亭主ときどき喧嘩のたびに追い出せもしないくせに『出て行け』と言うのが口癖だ」と鼻で笑う女房があり、「実際に結婚するなら色男より稼ぎのいい男」、「かみさんを怖がる亭主は世間休が悪い」などと言いたい放題だ。それこそ七去の⑥にあるおしゃべりな女たちが生き生きと描かれている。ここには男権社会に従うだけの弱者の姿はない。離縁を巡って見えてくる女性像は、階級や地域性によって様々だが、不法者の夫に耐えるばかりが江戸時代の女性の生きる道ではなかつた。『浮世風呂の女房しかり。江戸の女のなんと強いことよと思わずにはいられない。

期間限定公開！

「紅地菊軍配模様筈迫」ほか

2013年9月25日(水)～11月10日(日)

紅ミュージアムでは、上記期間限定で館蔵品「紅地菊軍配模様笛迫」を公開します。笛迫とは、もともと「幅の狭い箱」の意で、箱形をした女性用の携帯紙入れをさします。このほか遊び心にあふれた「お細工物紙入れ」や「ビロード地女持煙草入れ」も同時公開予定。常設展示とともにご覧いただけます。お見逃しなく。



紅地菊軍配模樣筭迫·
江豆時代後期

復縁の説得にあたらせる。しかし女がこれに同意しなれば、何況ゞ夫方と交

し出させる方法をいふ。一方、内済離縁とは、寺の仲裁によつて示談で離婚成立を図る方法をいふ。寺では駆け込み女があればまづは身元調査を行い、次いで女の両親を呼び出して

縁切り寺における離婚調停は、寺法離縁と内済離縁の二通りがあつた。寺法離縁とは、一定期間妻が寺に入り尼僧同様の修行生活を送ることと引換えに、寺法を発動して夫から強制的に離縁状を差

から逃げるよう飛び出
してきた妻がいたとする。
それを追いかけて来た夫
に寺の門前で捕まりそ

離婚成立となつた。夫が年季中に死亡した場合も同様だ。入寺には費用がかかり（平均額五、六両）、しかも妻方が負担するものだったから年季中に内済成立すれば金銭的な負担も軽減された。ただし東慶寺の寺法では、年季が明けなければ離婚成立には至らなかつた。

いざれにせよ縁切寺に駆け込まってしまったたら夫は離婚を承伏するしか

丸薬の苦さに例えて女訓書『女大學』『女今川』を揶揄している。必修テキストとして学びこそすれば、その教えを実生活で重んじ

縁切寺のネームバリュートとそれに相応しい離婚調停所としての実行力は、離婚を切望する妻にとつてこの上ない切れであった。これが現実？ 女は強い式亭三馬『浮世風呂』（一八〇六～十三刊）にこんなシーンがある。

「蓋けだし世に女訓の書あま
たあれど、女大学今川のた
ぐひ、丸薬の口に苦ければ
婦女子も心に味ふこと少
なし」

※一 史料用語として「癱病」の語を引用の上、使用。
※2 これを法制史では「夫専権離婚」という。
※3 東慶寺は二十四ヶ月間、満徳寺は二十五ヶ月間。

んを怖がる亭主は世間体が悪い」など言いたい放題だ。それこそ七去の⑥にあるおしゃべりな女たちが生き生きと描かれている。ここには男権社会に従うだけの弱者の姿はない。離縁を巡つて見えてくる女性像は、階級や地域性によつて様々だが、不法者の夫に耐えるばかりが江戸時代の女性の生きる道ではなかつた。『浮世風呂』の女房しかり。江戸の女のなんと強いことよと思わ

もうひとつの化粧史

—伊勢半グランプ製品の

今

昔

ヘキスミーシャインシリーズ

伊勢半の歴史上、絶対には
出せないのがキスミーシャ
インシリーズである。昭和
四十五年(一九七〇)に新発
売したシャインリップは、
口紅の上に重ねづけをする
ツヤ出し専用リップとして
空前の大ヒットとなつた。

シャインシリーズが一世を
風靡した背景とは何だつた
のだろうか。

ロスが流行していたにもか
かわらず、日本ではまだ發
売すらされていなかつた。
実はシャインリップを發
売する前年に、キスミーコス
メチックスは、「キスミーピ
ンキー」という三色セット
(ピンク、ローズ、オレンジ)
の口紅を発売している。こ
れはハイティーン向けの

唇を輝かせるという化
粧法は、女性をより魅力
的にみせることができ
らしい。なにせ江戸時代
後期に「笠紅」という唇を
玉虫色に光らせる化粧
法が流行るのだからそ
の歴史は相当古い。

以前も、「パールの輝き」を
謳い文句に、金属的な輝き
の口紅は人気があつた。し
かし昭和四〇年(一九六五)
頃、外国ではすでに「濡れ
たような透明感のある輝
き」を出すいわゆるリップグ



沢があり顔料は普通の口
紅にくらべ少なくアメリカ
ではリップグロスと呼び十
代の若人達の間で評判にな
つていている。」と書かれてい
る。おそらくキスミーピン
キーは「リップグロス」とい
う言葉を日本に広めた初
期の頃の商品であろう。

憧れのアイドルに近づきた
い気持ちと、ちょっと背伸び
して色つきリップを使いた
いおしゃれ心がくすぐられ、
瞬く間に女子中高生の必須
アイテムとなつていった。
昭和五〇年(一九七五)に薄く色のつく「シャイン
ピンク」、昭和五一年(一
九七六)に「シャインオレ
ンジ」を発売すると、CMタ
レントに当時の人気アイ
ドルキャンディーズを起用
した。また、昭和五十三年
(一九七八)発売の「シャ

色彩は世に登場した。最初は
O.Lたちから火がつき、売れ
行きが伸びるとともに年齢層が下がり、高校生、
中学生にまで愛用者を増やしていった。ヒットの一要
因は、カラーテレビの普及に
よりテレビの中の芸能人の
唇が明るく透明に輝いてい
るのが目立つたことにある。
憧れのアイドルに近づきた
い気持ちと、ちょっと背伸び
して色つきリップを使いた
いおしゃれ心がくすぐられ、
瞬く間に女子中高生の必須
アイテムとなつていった。
昭和五〇年(一九七五)に薄く色のつく「シャイン
ピンク」、昭和五一年(一
九七六)に「シャインオレ
ンジ」を発売すると、CMタ
レントに当時の人気アイ
ドルキャンディーズを起用
した。また、昭和五十三年
(一九七八)発売の「シャ



Information

かわら版

小町紅『手毬』シリーズの価格改定のお知らせ
このたび、以下の概要で小町紅『手毬』シリーズの価格改定を実施することとなりました。諸経費の削減をはじめとする努力を試みましたが、資材の高騰によりやむを得ない状況にございます。皆様には諸事情ご賢察の上、何とぞご理解を賜りますようお願い申し上げます。なお、この秋も10月1日より期間限定柄3種を発売いたします。どうぞ楽しみにお待ちください。

改定後価格: 9,450円(税込)

価格改定実施日: 2013年10月1日(火)より

※他の商品に関しまして価格改定はございません。

Since 1825
伊勢半本店 ミュージアム

●開館時間／11:00～19:00 ●休館日／毎週月曜日
(月曜日が祝日または振替休日の場合は、翌日が休館日となります)

東京都港区南青山6-20 K's南青山ビル1F

TEL&FAX: 03-5467-3735

東京メトロ銀座線・千代田線・半蔵門線「表参道」下車B1出口より徒歩12分

<http://www.isehanhonten.co.jp>